

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 11 DE OCTUBRE DE 1905

NÚMERO 1003

## CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL  
**DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,**

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

## AVISO Finca Aragón

Se vende la valiosísima propiedad llamada FINCA ARAGON, en condiciones liberales y á un precio muy bajo.

Esta hacienda consta como de

150	manzanas de cañaverales
225	— — potrero
43	— — café
3	— — piñales
109	— — de tierras baldías de labor
217	— — de bosques
126	— — de laguna
4	— — ocupadas por construcciones

Tiene además: ingenio de azúcar, beneficio completo para café, planta eléctrica, casas de habitación, hotel de peones, caballerizas, almacén de herramientas, ferrocarril, animales de trabajo (42 yuntas de bueyes; machos y mulas; ganado de engordar y cría, & c.) y comisariato.

La Compañía Agrícola de Turrialba, dueña de dicha finca, está dispuesta á vender á puerta cerrada toda la hacienda y sus existencias, exceptando el café beneficiado y el azúcar elaborado.

En la finca ARAGON, el negocio de café es susceptible de gran desarrollo, pues se pueden sembrar en terrenos inmejorables para dicho cultivo, como unas 300 manzanas, lo que representa una cosecha anual de 4 á 5 mil fanegas, pues se puede demostrar que la producción media en aquella región es de más de 15 fanegas por manzana.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA. Octubre. 19

## Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO

Pase á la Sastrería Española frente á la Imprenta Nacional, donde se satisfice el gusto más exigente, especialmente en macferlan, frac, levitas y, demás prendas; prontitud esmero en el trabajo. Se hacen sotanas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—CAMILO ARAUJO: Setiembre 19. 1m

## LA PELUQUERIA ASEPTICA

de Pascual Montenegro

Esta conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servicio orden y seriedad implantado en él desde su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del estáblecimiento. Sus operarios son fundadores de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristotélico IDEAL, este perfume es más barato aquí que en cualquiera otra parte, y el que pone á disposición al servicio de la clientela y el público en general, 6 de Setiembre 1m.

## Hermosa quinta

Vendo mi casa de habitación situada en la calle de la Sabana. San José, 29 de setiembre.—Jaime Carranza h. 8 v.

## EN BARATILLO

Un carretín de manos, csmas, roperos, máquinas de escribir whiskey, vino de California, libros y varios otros artículos, en el Almacén de M. LUJAN. Stbre. 2m alt.

## SE ALQUILA

el espacioso local de propiedad de doña Julia A. de Núez, situados frente á la Misión Evangélica, que ocupó con sus talleres el Arquitecto don Francisco Tenca. Es propio para bodega ó para instalación de cualquier clase de talleres. Para precio y condiciones entenderse con el infrascrito.—A. CAÑAS. 10 v. alt. Stbre. 20

## El Noticiero

DIRECTOR  
**Leonidas Bribeño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Bribeño, Segundo Izpizua**  
ADMINISTRADOR,  
**J. Manuel Vega**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 31, Oeste  
Teléfono N.º 26  
APARTADO 109

### Oficial

Por cuanto á consecuencia de las fuertes lluvias de los últimos días fué arrastrado el puente sobre el río Salto, en la carretera nacional, jurisdicción del Guanacaste, se acuerda que se proceda á su reconstrucción, quedando encargado el gobernador de dicha provincia para disponer todo lo conducente al respecto.

—Por haberse concedido licencia de tres meses al visitación de dichas fincas don Manuel J. C. Orosco, se nombra para que lo sustituya á don Manuel Escatano Fernández.

### Las últimas elecciones en España

En nuestra edición del domingo último dimos extensa información acerca de las elecciones de diputados á Cortes verificadas en España á mediados del mes pasado. Lo ocurrido durante ellas, le sugiere las siguientes consideraciones á un sensato periódico español:

“La animación que precedió á las elecciones generales en España, si no la acompañaron lanchas sangrientas, sería síntoma de un favorable desarrollo de las actividades en Valencia, por quienes se suponen defensores de una causa común, se denota un estado muy poco semejante al de la civilización más rudimentaria. Con todo, prescindiendo de estas miserias, que al fin y al cabo no degeneraron en matanzas como las del Tíbet en elecciones anteriores, las celebradas hace sesena y media indianas, nos lo parece, un movimiento importante en España. Con legalidad ó con “pucharazo” (pues de todo habrá), los enemigos de las instituciones fueron vencidos en la capital de la monarquía; pero se les concede el triunfo en los principales centros fuera de la villa encendida, y en ésta es sabido que, saliendo su histórica veleidá, campean las ideas subversivas. Si en el cisma que en Madrid rompió la unión republicana, posible es que á los sostenedores del régimen existente les fuera mal contado. No significa esto que el trono esté bambolesando, sino que á los monárquicos les será necesario ir saliendo de antigua y gastada rutinas y entrando por las vías del siglo. Quienes se han iniciado son los carlistas que, casualmente, desde algún tiempo atrás andaban en movimientos misteriosos, como es costumbre de sus jefes todos los veranos. Al aparecerse con tres diputados en junto los que, por boca de sus órganos, constituyen el nervio de la nación, dejan ver lo que adelantarian con apelar á otra carlistada.”

### Una carta

SEÑOR DON LEONIDAS BRIBEÑO

Director de EL NOTICIERO

Sn nota, publicada hoy en su importante hoja, referente á los desastres del temporal en el Guanacaste, merecen la calorosa felicitación de todo hijo y vecino de aquella privilegiada provincia.

Reciba la más muy sincera y muy ardiente aunque siendo muy humilde como lo es, poco ó casi nada agrega á los merecimientos de su empeño.

Alce la voz de su enérgica juventud, amigo estimado, ya que usted tiene elementos intrínsecos y extrínsecos para levantar una cruzada redentora del pobre Guanacaste.

Dice Ud. muy bien. Estos inviernos fuertes son un sudario fatal que año á año cubre á la riquísima provincia donde Ud., mi querido amigo, vió los primeros rayos del sol de su vida.

Per qué razón, pues, no forma campaña aparte—demasiado meritoria—una valiente hoja para redimir el Guanacaste de su culpable posturación en que permanece?

Tanto más culpable, cuanto que hijos dignos de aquella porción de tierra costarricense han conseguido leyes que no se “realizan”, sin saberse por qué, puesto que constituyen obligación ineludible para los gobernantes.

Están decretados, hace mucho tiempo, los puentes que ya debieran estar colocados sobre el río Tempisque y Cañas; qué se ha hecho en ese sentido? Nada; absolutamente nada.

Está decretado el subsidio de “dos mil” colones para limpiar todo el curso del río Tempisque; que se ha hecho para realizarlo? Nada; absolutamente nada.

El Gobierno de don Ascensión Esquivel—de muchos años atrás—es el que más se ha preocupado para bienestar de aquellos pueblos; pero

falta mucho, mucho, muchísimo...., y ya este importante Gobierno se acaba.

Queda su hoja, amigo muy apreciado, para que siempre continúe como incansable acicate en beneficio de los intereses del Guanacaste.

En ello tendrá mi humildísimo grano de arena, pues nada puede borrarle el convencimiento de la inmensa riqueza oculta que conserva aquella provincia y que es casi el único porvenir de Costa Rica.

Suyo, muy afectuoso servidor y amigo.

J. DEMO CAJANO  
San José, 10 de octubre de 1905

### El Tempisque desbordado

EL PANICO ENTRE LAS GENTES

La autoridad. Sus dificultades

Desde el 30 del mes próximo pasado las lluvias han sido torrenciales. Ni un momento durante las noches y los días ha cesado de tronar, hasta el extremo de inundar el pánico más horroroso entre las sencillas gentes de esta localidad.

El río Tempisque, que abraza todo el Este de la población, ha crecido hoy de tal manera, que sus aguas se han desbordado por todas las calles del pueblo, las cuales han presentado el aspecto de verdaderos ríos, arrastrando en sus corrientes muchos ranchos, árboles y lavaderos, que á las orillas del río había.

A esta hora, 11 de octubre, las aguas van en creciendo, y las oraciones óyense en todo labio, las plegarias elevanse á Dios, los gritos desgarradores de muchas familias que viven en espantosa miseria al Suroeste del poblado, llegan á consternar al más desalmado, y justo es considerar también á los que, por regar un sembrado al por mayor. Es admirable esta ocurrencia.

De aquí que la autoridad se haya visto en no pocas dificultades, pero siempre cumpliendo con su deber humanitario como el de abalanzarse á las aguas en socorro de muchas viejecitas y niños que levantaban nado.

El señor Jefe Político ha teleografiado al señor Gobernador de la provincia, y aun no se ha tenido respuesta, por estar interrumpida la línea.

Las lanchecillas aparecen arrastradas por la corriente de las aguas; y aunque con este recurso se cuenta muy poco, las gentes se lanzan á ellas con todo ánimo de levantar la estampida á otros sitios donde la noche de hoy nos sorprenda.

Todo el mundo monta sus jameles. Grato es sentir el cumplimiento de un deber de parte de la autoridad, señor don José María García.

### LA ESCUELA INVADIDA

POR LAS AGUAS  
El local que sirve para escuela de varones fué totalmente invadido por las cercanas aguas del Tempisque, que dista poco más ó menos 150 varas. Revestido de mi autoridad como Visitador Escolar, sin tardanza ninguna, envié los alumnos á sus respectivos hogares y con orden de no regresar sino hasta que todo volviera á su estado normal.

### A ULTIMA HORA.—CRECE EL PELIGRO

Aprovecho el correo que ya cierra sus valijas. Son las 12 m y los aguaceros arrecian. Se teme que el río Palma invada la población por el lado Oeste, pues por cierto ya sus aguas se han lanzado á distancia de 500 metros.

El caso es falso si se repite lo ocurrido hace 18 años, y, á decir de la gente, será peor.

Comunicaré á Ud., señor Director, lo demás por el próximo correo.—De Ud. at.º y s.º, BERNARDO MONTEJO.—11 de Octubre, octubre 6.

### Naderías

UN RESBALON

Así se intitula una rectificación que en “La República” del 6 hace á Naderías, alguien que se firma “Gramática”. Dice lo siguiente:

“A una pobre señora le extrajeron del bolsillo una cartera conteniendo quince colones.”

“Dijo Gedeón, el de Naderías: el sujeto es señore; el verbo, extrajeron.”

“Yo creo que no: el sujeto es “ellas” (6 ellas, si se quiere) y está tético en la oración.”

Ahora bala yo: “Gramática” tiene la razón. ¿Cómo pude tomar el dativo reproducido, por sujeto de la oración?

Efectos de la aprensura con que se escriben estas paparruchas llamadas Naderías.

Y dado que hubiera yo acertado ni sería “asfoma” el sujeto, sino “una pobre señora”, esto es, lo que llaman los gramáticos “el sujeto modificado.”

Quien nada gana con mi resbalón es el estimado gacillerito que usó la locución “le robaron una cartera conteniendo...” en la que el gerundio hiede á purísimo galicismo.

Cuando recorrió esa Nadería y advertió el doble error en que yo había incurrido, ya tardó salidas de mi poder las cartillas, no está en mi mano corregirlas. Aguardaba, sí, 6 mejor dicho, aguardábalas la rectificación.

El ferulago ha sonado, pues, en las columnas



presente curso lectivo, por cuanto la política y el cambio de maestros han perjudicado notablemente la marcha de ellas y sus juntas escolares han contribuido con su inercia ó ineptitud manifiesta á reagravar el mal. Para muestra tenemos la Junta del distrito de Jesús de Santa Bárbara, que abusó de sus atribuciones, despidiendo al pobre maestro solo por el delito de ser clericalista y clausurando la escuela, é invadiendo así el campo de acción que solo pertenece al señor Inspector. ¡Qué atrevida es la ignorancia!

—El municipio ha acordado que con toda actividad se proceda á la refacción de caminos, trabajo que se hará con economía y solidez. Queda entendido "Juan", corresponsal de "El Derecho" en esta ciudad.—EGINARDO.

**Secretos del panóptico**

POR ADOLFO LEON GÓMEZ

De la culta ciudad de Bogotá nos llegó un libro importante cuyo autor es el conocido literato doctor don Adolfo León Gómez. "Secretos del Panóptico" se titula el libro y en sus páginas, de modo sereno y correcto, el autor hace la historia de las privaciones y tormentos á que fueron sometidos los numerosos reos políticos encerrados en aquel indecente recinto, durante los días tremendos de la última revolución colombiana.

La lectura de las páginas de ese libro deja en el alma profundo susabor.

La crueldad enseñándose contra personas dignísimas; el ultraje á toda hora y en todo momento; el cinismo cebándose en caballeros honorables; la pociela pu tráfeca sirviendo de prisión á hombres ilustres; el insulto de la canalla que daba á su vez voces de mando; el ambiente mofético poblado de gérmenes mortales; el hacinamiento repugnante en los prisioneros; el ruñán codeándose con nobles y gloriosos ciudadanos; los largos días que enervan y aniquilan; las vagas atrevidas; el tífus y la disenteria haciendo estregos; las legiones de moscas zumbando lúgubremente y cayendo sobre la manoseada y fría comida de lo presos; los quejidos y lamentos de los agonizantes; el hambre aniquilando á infelices gentes que ni siquiera sabían el por qué de su detención y que ignoraban el significado de las palabras "liberal" y "conservador"; el arrastrar de pesadas cadenas y.... sobre todo eso, como la imagen de Satán triunfante, se destacaba, allá en su palacio, el amo de vidas, el que todo lo ordenaba, aquel que piteaba la ley y los más esgrados derechos individuales; el ministro de la Guerra, el ex jefe de la Policía, el General Aristides Fernández.

Hay que leer los "Secretos del Panóptico" para sentir oleadas de justa indignación, para maldecir á los que amparados por la impunidad del poder dan rienda suelta á sus instintos salvajes, empequeñeciendo así el nombre de la República y llenando de baldón toda una época de un país civilizado.

Un sábado los jueces hacían la visita reglamentaria á los reos por delitos comunes del "Panóptico".

Largo tiempo hacía que Adolfo León Gómez nosaba de su familia ni—¡ay!—de sus adorados chiquitines.

—Permítame hablar con uno de esos jueces para mandar una razón á la familia, le dijo al vigilante, que estaba tras la gran reja.

—No se puede, haga silencio, contestó el ogro.

—Tenga usted la bondad.....

—¡Que haga silencio, mando I....

Entonces el desesperado Adolfo, no pudo más y volviéndole la espalda con desprecio al polizonte, gritó á uno de los jueces.

—¡Urrlo! me oye! Dígame, cómo están en casa, cómo sigue el niño que está en enfermo! Díga en casa que nos mandan alcohol, fósforos y chocolate, porque estos canallas me rompen todos los papeles que escribo y se roban lo que nos mandan!

Ya puede imaginarse el lector cuán caro le costaría aquel rasgo de atrevimiento á León Gómez.

Fué arrastrado á otra prisión más inmundá, á una prisión de reos reos matados y harapientos, horrorosa y cruel, en donde había HASTA NIÑOS DE OCHO A DOCE AÑOS CALIFICADOS CON EL

NOMBRE DE PRESOS POLÍTICOS, en donde había estado también por largo tiempo el ilustre, el digno, el gran patriota Foción Soto.

Aun nos faltan algunas páginas que leer del libro.

Pronto escribiremos algunas líneas más acerca de él.

LEONIDAS BRICEÑO.

**CUESTIONARIO**

Respuesta á la primera contestación sobre la pregunta 9.—Viendo el artículo que "A de Lanza" publica en su periódico y en el cual da las razones que él cree suficientes para demostrar que El Herradura no es un volcán, debemos observarle que nadie podrá decir si es ó no y lo único que puede saberse de cierto es si ha sido volcán, pues en contra se puede alegar el caso de Plinio, quien decía que el Vesubio no era volcán y sin embargo recibió en él la muerte.—Rómulo Picado, Cartago.

Pregunta 30.—¿Cuáles han sido los principales inventos efectuados en Costa Rica y quiénes han sido los inventores?

Contestación.—En contestación á la pregunta 30 de su apreciable diario le diré: que el mejor y el único invento conocido hasta la vez, es el aparato de movimiento continuo por el señor Gonzalo Lizano, de Cartago; y lo único que le falta es darle un poco de mayor fuerza, en lo cual trabaja continuamente dicho señor.—Ramón Lesandro Segura.—Cartago, Octubre 8 de 1905.

Pregunta 28.—¿Qué materia inflamable fué la que usó Juan Santamaría para la tea con que incendió el Mesón? Contestación:

Me lo contó un compañero del Erizo y como tal lo cuento. Juan Santamaría, al realizar su acto de heroísmo tomó los pantalones de un compañero suyo, los envió en un estacón empapados en aceite mezclado con pólvora y produjo la materia inflamable, la cual apicó á un montón de tablas ó trozos de leña, que había junto á las paredes del Mesón.

Como el elemento estaba bastante seco, cuandó el incendio con rapidez, hasta abrasar el caserío y hacer huir los yanquis e cho vivos.—Justino.

Nota.—Falta la contestación á las siguientes preguntas:

Pregunta 29.—¿Cuáles son los límites del cantón de Cañas de la provincia del Guanacaste?

Pregunta 31.—¿De qué modo se conserva el jugo de Limón por largo tiempo?

Pregunta 32.—¿A quién se puede dar con justicia, en Costa Rica, el glorioso título de padre de la Patria?

Pregunta 7.—¿El nombre de Oclero es indígena, qué significa?

Pregunta 8.—¿Qué relación existe entre el nombre Orofí (volcán) situado al Norte de la cordillera volcánica y el pueblo del mismo nombre situado á tanta distancia?

18.—¿Dónde se puede encontrar algunos datos biográficos del Padre Chapuí?

24.—¿Qué significa en vascense el apellido Eyzaguirre?

25.—¿Durante qué años y quién llevó á cabo la construcción de la carretera nacional á Puntarenas?

27.—¿En qué años se colocó el muelle de hierro de Puntarenas?

27.—¿En qué punto se encontraba la población indígena en la isla de Chirra?

**AVISOS ANTERIORES**

**EXHUMACION DE RESTOS EN EL CEMENTERIO DE LIMON**

La Junta de Caridad de este puerto pone en conocimiento de las personas que tengan deudos en el Cementerio antiguo de esta ciudad, que si desean conservarlos separados deben proceder á exhumarlos en el curso de los meses de Octubre y Noviembre de este año, pues la Junta necesita este terreno para formar el nuevo Cementerio y en el plan de nivelación entra en parte la destrucción de la zona que sirvió de Cementerio antiguo.

Los demás restos serán pasados al osario general después de vencido el plazo que aquí se señala.

Para la exhumación debida pedire instrucciones al Tesoro de la Junta de Caridad, que suscribe. Limón, á 10 de octubre de 1905. Eduard Becerra. 3 v.

**HABITACION**

Se solicita un cuarto, pero higiénico, situado en punto central, para persona sola. Informes en este periódico. Oct. 10. 5 A.

**PODER**

Durante mi ausencia del país queda encargado de mis asuntos, para persona generalísima, mi hermano don Marco Paulo Pérez. San José, 7 de octubre de 1905. Paulo Emilio Pérez. Oct. 8. 3 v.

¡¡¡SAL!!!  
Vendo 400 cargas de sal en Santo Domingo de San Mateo, 6 pués en la estación de San José. V. Alvarez. Octubre 8. 13 v.

VENDO  
6 galillo por largo tiempo con muebles mi casa de habitación, situada en Cuesta de Moras, contigua á la de don Ramón González Soto.  
También vendo un despalpador de café, "Bastena" "Gordó", con repuesto de cilindro y camisas. Para precio y condiciones informaría en San José, en el almacén de don Manuel Romero ó en Alajuela el que suscriba.—ENRIQUE URIBE, Oct. 6. 1 m.

YA ENTRA  
la estación del verano para los buenos negocios, aprovechada la oportunidad. A pagar mi colones mensuales, vendiéndolos en tienda situada al Sur del Parque Central de esta ciudad, las mercaderías que tiene son en su mayor parte importadas, y las que no han sido compradas al contado por lo consiguiente los precios son bajos. Hay una existencia de C. 24,000; arriendo la casa por largo tiempo. Alajuela, 4 de octubre. Jesús M. Vargas. 10 v.

AGENCIA DE FUNERALES  
y circulación SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Rovada, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre.

TRESCIENTOS COLONES  
mensuales, todos pueden ganarios, vendiendo hermosísima novela artística. Escríbala enseñada á Pannelynes C. Milan, Italia. Cbre 7. 6 v.

**CRONICA**

**Exámenes**  
Hemos sido informados de que varios Inspectores y visitantes de escuelas presentarán próximamente al Ministerio de Instrucción pública un proyecto que tiende á la reorganización de los exámenes. Los autores del proyecto pretenden que los exámenes sean individuales y no colectivos como lo son ahora.

El proyecto nos parece aceptable desde luego que viene á evitar los fraudes á que se prestan los tales exámenes colectivos.

**Fiesta escolar**  
El jueves próximo habrá una en el Colegio Superior de Señoritas con motivo de la colocación del retrato del benefactor de la enseñanza en Costa Rica Licenciado don Mauro Fernández. El retrato será colocado en el salón principal del establecimiento. El acto será privado. No obstante, se invitará al señor Presidente de la República y su Gabinete.

**Comida de despedida**  
El apreciable joven don Cayetano de Benedictis, quien parte hoy en viaje de p sea para Italia, obsequió antanoche á varios de sus amigos con una espléndida comida de despedida, que bien se pudiera calificar de banquete por lo variado y rico de las viandas. Entre otras personas asistieron el presbítero Vilá, doctor Zambrana, don Carlos Aragón, don Félix Scaglietti y don Guillermo Coronado.

**Casamiento**  
Ante á las tres de la tarde el presbítero Vilá casó en la cárcel de esta ciudad al reo N. Chavarría con B. Silvia Ruiz v. de Arias. El acto tuvo lugar en presencia de los presos, quienes guardaron la compostura y el orden del caso. Terminada la ceremonia, Chavarría fué colocado en lugar seguro y la desposada partió para su casa. El padre Vilá obsequió á los reos con una buena cantidad de puros y cigarrillos.

**Uno menos y otro más**  
Ha dejado de aparecer el periódico "El Día". Ayer se despidió de sus lectores editorialmente.

La imprenta de ese diario ha pasado á poder de nuestro amigo el Licenciado don Marcial Alpizar, quien publicará desde el jueves, un nuevo periódico con el nombre de "El mundo". Constará éste de dos ediciones: una en inglés y otra en español.

Sentimos la desaparición de aquel órgano de combate y nos es gustoso anticipar al nuevo diario vida próspera y productiva.

**Medidas falsas**  
Por error de caja reproducciones la siguiente gaceta: "El sábado capturó el Inspector de Policía Benjamín Navarro algunas medidas falsas en los establecimientos y ventas del Mercado. Los infractores fueron llevados á la Agencia 1<sup>a</sup> de Policía en donde se los castigó como lo señala la ley en estos casos".

**Fiesta religiosa**  
Con motivo de ser mañana día de la Virgen del Pilar, la patrona de Zaragoza, tendrá lugar en la iglesia del Carmen, á las 9 a. m. una misa solemne, en la que cantará Cano Aguilar y predicará el Presbítero Vila.

**Estatutos**  
Según se nos asegura, el Gobierno no quiso aprobar los estatutos de la Sociedad de Ahorros escolar fundada hace años en esta ciudad, y que le ha dado á sus socios pingües ganancias.  
**Pobre niño!**  
Ayer en la mañana fué seriamente

golpeado por un toro bravo la pequeña Luisa María. La cointusa se encuentra grave y se teme por un fatal desenlace. El hecho ocurrió en un potrero de los alrededores de esta ciudad, de propiedad del padre de la niña.

**Vistas para hoy**  
Sala 1<sup>a</sup>—José Joaquín Barquero contra concurso de Juan Ramón Rodríguez, á la 1 p. m.

Sala 1<sup>a</sup>—Zacarías é Isaias Corrales (lesiones) á la 1 p. m.

Phillip Ooonor (perjuro) á las 2 p. m. Casación.—Concurso Tranquillino Bolaños (civil) á las 2 p. m.

**Un herido de gravedad**  
En el vecino pueblo de Alajuela fué herido con machete en la tarde del domingo pasado Ismael Benavides por Juan Antonio Durán. El hecho tuvo su origen por asuntos de familia. El herido huyó. El herido fué traído al Hospital de San Juan de Dios. La policía trabaja por capturar á Durán.

**Ataque y robo**  
Antier noche fué atacado á garrotazos en Cuesta de Moras el anciano Benjamín Rojas. Dos fueron los asaltantes. Rojas recibió en la cabeza un golpe que le rompió el cráneo, quedando sin sentido. Los asaltantes se aprovecharon de este momento para bolsar á la víctima, llevándose todo lo que tenía.

**Compañía dramática**  
Según carta recibida por don Jenaro Peralta, en breve llegará á esta capital la Compañía Dramática Martínez-Casado, que trabaja actualmente en Colombia. Se abrirá un abono de veinte fauciones.

**Robo**  
Nos refiere don Anastasio Segura, que antier en la noche fué víctima de un ladrón, quien con engaños y habilidades pudo robarle á su señora esposa la suma de C. 200 en efectivo.

**Lesionado**  
Ayer en la mañana, á consecuencia de una caída de un coche, sufrió una lesión en la cabeza, el joven Gabriel García.

**Lej draconiana**  
El municipio de Mount Vernon, colindante con el de Nueva York, ha proulgado el bando que sigue: "A partir del 19 del corriente, el toque de campanas, sean de iglesia, locomotora ó de lo que fuere; el uso de silbatos de vapor; el movimiento de trenes, salvo los que pasen de largo, los trabajos de carpintería ó cantería, ú otros que hagan ruido; los ladridos de los perros, gruñidos de puercos, cantos de gallo; todo, en suma, cuando perturbar el sueño del vecindario de Mount Vernon, quedá prohibido en los confines de este municipio entre las horas 10 de la noche y 6 de la mañana, bajo pena de multa que ni bajará de \$ 5 ni excederá de 50, ó prisión por no menos de 5 ni más de 50 días, ó ambas cosas. Por orden de la Junta de Higiene." Entiéndese que el bando es una pedrada á los ferrocarriles New Haven y Central de Nueva York, que mueven mucho flete en Mount Vernon á altas horas de la noche haciendo un ruido intolerable. Si el bando se ejecuta, como la policía dice que hará, será un cataclismo. En Mount Vernon apenas hay casa sin aves ni animales domésticos.

**Baile**  
En la noche del jueves habrá un baile en los salones de la casa municipal de Desamparados. Concurrirán muchas personas de esta capital.

**Licencia y pase**  
Nuestro particular amigo don Guillermo Coronado, cajero del Banco de Costa Rica, ha obtenido quince días de licencia, los que ha determinado ocuparlos en p sear en las costas del Atlántico. Así, pues, hoy partirá el señor Coronado para Limón. Feliz viaje lleve el amigo.

**A Europa**  
—Hoy sale con rumbo á Italia, nuestro estimado amigo don Gaetano de Benedictis. Va á estarse una corta temporada al lado de su familia. Lieve el joven y activo empresario, un folio viaje.

**El Capitán Fradín**  
Se halla entre nosotros, procedente del acorazado Turrialba, nuestro excelente y culto amigo don Eliseo Fradín. Su travesía d'íde Puntarenas es una verdadera tragedia: derrumbes, descastramientos, lluvia torrencial, todas las inclemencias del cielo y de los hombres afigen al ilustre explorador de la isla del Coco. Está un poco enfermo el lucésped. Votamos por su restablecimiento y por su dicha.

Casa cómoda. Se alquila la casa de madera de don Manuel Echeverría, sita en el barrio de Amón. Entenderse con don Gerardo Echeverría. Setiembre 28. 10v.

AVISO A LOS HACENDADOS

Un conecido agricultor y beneficiador de café ofrece sus servicios para la próxima cosecha. Para informes en esta oficina y en la casa de Tourson, con don Rafael Vargas Quiros. Octubre 7. 1 v.

Se alquila un solar, un local para caballería y un potrero. Diríjase a la oficina de don Francisco Penalta. Sbre. 26. 10 v.

VENDO 6 hoy en arriendo á muy módico precio un potrero situado por el lado del cementerio de esta ciudad. También tengo sal de Puntarenas que realizo á precios fabulosamente reducidos. Pormenores: Carlos Castro S. en Alajuela. Informes en San José, don José Vargas Gómez. Octubre 5. 10v.

Pedro Freer García, se hace cargo de toda clase de trabajos de pintura, ebanistería y tapicería, y composición de muebles. Recibe órdenes en su casa de habitación, situada 175 varas al Sur de la curva del Parque de Morasán. San José, Setbre. 22 de 1905. 1m.

VENDO una finca situada en Las Cañas de esta ciudad, de veinte manzanas, con un solar de café, manzana y media de caña de azúcar y el resto de potrero, con un bosque en el centro que contiene buenas maderas. Tiene fundarías aguas y dista un kilómetro de esta ciudad. Se vende al contado ó á plazos.—Alajuela, 5 de octubre de 1905.—Juan M<sup>a</sup> Arias. 15 v.

Una casa, con toda clase de comodidades, se alquila. Informará doña Margarita de Fernández, ó don Jaime Fernández en el Banco de Costa Rica. Octubre 10. 10v.

Al ojo mensual se desea colocar \$ 2,000 á largo plazo y con garantía hipotecaria. Escribame al apartado 468. Octubre 1<sup>o</sup> 10v.

AVISO

Estoy en disposición de hacerme cargo de la administración de cualquier hacienda. Tengo buenas recomendaciones. Antonio Ibarra Casasola. Cartago, 4 de octubre. 5 v.

Se necesitan unas sillas de comedor de segunda mano. En esta oficina se informará. 8 de octubre. 5v.

Talabartería. Si desea Ud. una buena obra de talabartería, ocurra al nuevo taller establecido en los bajos de la casa del doctor Rutavado, donde encontrará el mejor trabajo tanto para obras nuevas, como para — con posiciones de toda clase. Materiales de primera clase. Setiembre 23. 1m.

Se necesita un refrigerador grande, en buen estado. La persona que quiera venderlo puede dirijirse á Gabriel Coronado. Setiembre 29. 1m.

Se vende una casa de ladrillo que mide 5 varas de frente y 13 de fondo con un solar de veintiocho, cita 200 varas al este de la Inspección de Hacienda y 50 al Sur, costó \$ 1,200 y se vende en \$ 900. Entenderse con Samuel Zuledo J., en las casas de Arriodante Beshini. Octubre 3. 1m.

Muebles. Vendo algunos bonitos y baratos lo mismo dos coches, todo en buen estado, puede verse en mi casa de Habitación, Mariano Duran. Octubre 3. 1m.

QUIERO comprar tres tanques de hierro, de capacidad de 100 galones cada uno. Para referencias entenderse en la casa de Juan Knoch hijos con Máximo Chaves.—Octubre 5. 10 v.

Se alquila una casa de alto con luz eléctrica, cómoda, frente á la Iglesia de la Merced. Manuel Soto. Octubre 5. 10 v.

RETRATOS

al crayón, garantizado su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden sus órdenes que suscriba y quedarán cumplidos.— Manuel Zúñiga A. LA TUEBLA. 22 de Setiembre.

JARDINERÍA

ARTÍSTICA DE ANDERSON

Es siempre la que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público.

Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y los idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1<sup>a</sup>, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

¿Oportunidad?

Vendo en Tres Ríos una hermosa propiedad, por su situación especial frente á la iglesia y el parque con lindísima vista del cerro de la Carpintera al Oeste: tiene salida por cuatro calles, son tres casas; la principal está en esquina con la carretera nacional que viene de San José para Cartago, ha sido siempre ocupada por establecimiento de flores y abarrotes; punto inmejorable para el comercio, las otras dos casas son más pequeñas, están al lado de la grande. También vendo un potrero de cinco á seis manzanas, una de café al pie del cerro La Carpintera como á un cuarto de hora á pie de la iglesia; el potrero es inmejorable es de setilla. Para precio y condiciones entenderse con su dueño. Francisco W. Giliano, en la misma casa. Setiembre 19. 1m.

Nuevo Hotel Venezuela

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés.— RICARDO MORENO, Adm. Sbre. 13. 1 m.

Aviso importante

El resultado de los muelles y toda clase de sillas que se compran en los almacenes de primer orden, después de haberlos usado unos cuantos años es volver á quedar nuevos, llevándolos á que los retocan al nuevo taller de Carpintería, Sillería, Ebanistería y Colecionería de don Maurilio Montero Porras, situado frente á la Inspección General de Enseñanza, cincuenta varas al Este, de la ferreteria de los señores Rodríguez y del Almacén de Robert Hermanos. Este taller comenzará sus tareas y quedará á disposición del público, el día 2 del mes de Octubre entrante. Nos comprometemos á hacer toda clase de trabajo en los ramos arriba indicados, especialmente en el de sillería.

Ofrecemos buen trabajo y precios muy bajos.—26 de Setiembre—1 m

Negocio Brillante

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y C<sup>o</sup>; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entenderse con don Manuel V. Blanco en San José ó con don F. de P. Gutiérrez en Limón. 1 m. Setiembre 15.

Tipografía de EL NOTICIERO

CERVECERIA TRAUBE  
Cerveza Negra Lager Beer  
Marca Estrella  
BEST STOUT POTERR

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

LÍNEA DE VAPORES DE ELDERS & FYLES (SHIPPING) LIMITED  
A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyles (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zenit", "Pacuaire" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indubitablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente. Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

ROPA HECHA para caballeros, de todas clases y confecciones  
CORTE ELEGANTE TRABAJOS A LA MEDIDA  
ROBERT HERMANOS San José  
Hay inmensa existencia de casimires para prendas finas y corrientes, Lo más nuevo y CHIC en Camisetas, Cuellos, Paños, Corbatas, Paraguas, Gantitos, Cebatas, Sombreros, etc. etc.  
Patricios, &&& de hule.  
San José, Costa Rica  
Julio 12 de 1905  
1 m.

A los hacendados de Café

Después de haber practicado varios ensayos personales y de estudio comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceilán, Madagascar, etc. etc. A lo cual he agregado mi conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del arbusto que los produce, he llegado á formular un aboco químico de mi fabricación, que ofrezco al público en la seguridad que satisfará á los más exigentes. — Ha verdaderamente excepcional como fuerte, concentrado, apropiado á las exigencias de CAFÉ, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman.

Puede aplicarse á media dosis y á menos si se quiere. — Deseando hacer cuanto antes el pedido á Europa y con el objeto de saber de antemano QUÉ cantidad debo preparar. Agradeceré á los que quieran favorecerme, que se sirvan darme sus órdenes á la mayor brevedad posible.

GUILLERMO ECHEVERRÍA, Ing. Agrícola  
30 de Agosto 1m. alt. Castilla 140

Cacao Río Hondo  
23, 24.50 cts. CACAO molido, 50 colones, las cien libras  
De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22  
7 de Agosto. 1 m.

Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Duera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle de tranvía, junio 23